



Procès-verbal de l'assemblée générale du 28 février 2024 Aigues-Vertes

1. **Bienvenue : Madame Sandra Baudet**

Madame la présidente souhaite la bienvenue aux présidentes de groupe, membres, amies et déclare la 81ème assemblée générale ouverte.

Mme Baudet remercie la venue de nos nombreux invités et excuse les personnes suivants : M. Antonio Hodgers, conseiller d'Etat chargé de l'office cantonal de l'agriculture et de la nature, Mme Simone de Montmollin, conseillère nationale, Mme Patricia Laeser, ancienne présidente de l'UPFG, Mme Valentina Hemmeler, directrice de l'office cantonal de l'agriculture et de la nature, Mme Aurélie Guignard de la direction romande d'examen de paysannes, Mmes Corrèze Lecygne et Fanny Barakat de la FRC, Mme Karin Etter, directrice du journal Agri, Mme Edwige Steulet, présidentes des paysannes jurassiennes, M. Alexandre Cudet, président de l'UMG, M. Jean Lebedeff, directeur de l'école d'horticulture de Lullier, M. Dominique Monney, directeur des LRG, M. François Lefort, président de l'association ma-terre, M. Loïc Bardet, directeur ad interim de l'agence de presse Agir. Egalement excusées, Mmes Emilienne Hutin Zumbach, Patricia Laeser, Olivia Baudet, Sylvaine Demierre, Florence Thonney-Dupraz et Sandrine Bersier, membres de notre association.

La présidente annonce qu'en 10 ans, l'association a perdu la moitié de ses membres. Nous sommes passés de 551 membres en 2014 à 276 membres en 2024. Il y a 10 ans, la présidente d'alors s'inquiétait déjà de la diminution des membres. La société a changé et notre association doit également se remettre en question afin de modifier la vision d'une membre ménagère derrière ses fourneaux en une membre exploitante afin de pouvoir attirer la jeune génération. La présidente ne remet pas en question tout le travail acharné que les membres ont réalisé dans la promotion des produits du terroir en participant à de nombreuses manifestations en confectionnant des pâtisseries ou en cuisinant des mets. Malheureusement, les membres prennent de l'âge et les jeunes femmes actuelles ne souhaitent pas rejoindre notre association pour faire des tartes....

Sandra Baudet ne souhaite pas parler ici de la révolte paysanne suisse qui se déroule en ce moment car le sujet est trop vaste pour un message d'introduction. Elle donne rendez-vous à l'assemblée en 2025 afin de connaître le résultat des différentes actions entreprises.

2. **Allocution des représentants officiels : Patricia Bidaux et Caroline Maudonnet**

Allocution de Mme Patricia Bidaux, présidente d'AgriGenève

Mme Bidaux remarque que les nouvelles sont déprimantes pour l'UPFG mais est certaine que nous allons tenir le coup. Elle annonce le départ à la retraite du directeur M. François Erard et souhaite la bienvenue à la nouvelle directrice dès le 1er avril : Mme Héroïse Candolfi. Mme Bidaux énumère les raisons principales de la révolte agricole suisse et indique qu'AgriGenève fait son possibles pour soutenir les manifestations sur Genève mises en place.

Allocation de Mme Caroline Maudonnet, membre du comité de l'USPF

Mme Maudonnet rappelle que l'USPF travaille pour et avec les femmes. Elle passe en revue les différentes commissions de l'association et le travail de chacune lors de l'année écoulée. Elle indique qu'un cahier spécial sur le burn-out en agriculture est disponible sur leur site internet (www.paysannes.ch). Enfin, elle parle de la prochaine votation en septembre sur l'initiative biodiversité qui ne tient pas compte des exigences déjà mises en place et rate sa cible.

3. Choix des scrutatrices

Christine Gaille, Luce-Marie Lachat et Nicole Girardet acceptent le poste de scrutatrices.

4. Appel des groupes

Tous les groupes sont représentés.

Nous nous levons pour une minute de silence en hommage aux membres qui nous ont quittés.

5. Approbation de l'ordre du jour

L'ordre du jour est approuvé à l'unanimité

6. Approbation du procès-verbal de l'assemblée générale du 1er mars 2023

Le PV est approuvé à l'unanimité

7. Compte 2023

Karin Kamber nous présente les comptes :

Rapport des vérificatrices des comptes : Mmes Laure Chavaz et Marie Claire Chenevard se

Fortune au 31.12.2023

CCP	24 684,42	
Petite caisse	152,20	
Raiffeisen	41 696,33	
État au 31.12.2022	66 532,95	66 532,95
CCP	21 406,50	
Petite caisse	394,75	
Raiffeisen	41 847,47	
État au 31.12.2023	63 648,72	63 648,72
Augmentation de la fortune		-2 884,23

sont rendues chez Karin Kamber et ont vérifié la bonne tenue des livres comptables.

- Les comptes tels que présentés sont approuvés à l'unanimité et donne ainsi décharge au comité.
- Election d'une vérificatrice au compte suppléante : Madame Nicole Girardet est acceptée à l'unanimité.

Ainsi Mmes Marie-Claire Chenevard et Emilia Schlipf seront vérificatrices des comptes pour 2025 et Mme Nicole Girardet suppléante.

8. Présentation, approbation du budget 2024

Sandra Baudet informe l'assemblée que le budget 2024 a été présenté et approuvé au souper des présidentes qui a eu lieu en décembre 2023.

Karin Kamber prend la parole pour présenter le budget qui présente une perte mais le comité n'a pas souhaité l'édulcorer.

Patricia Bidaux demande s'il ne serait pas judicieux d'augmenter les cotisations et s'il y a une campagne de recrutement de prévue. Elle s'interroge également sur le comité et son éventuelle rémunération. Il lui est répondu que l'augmentation des cotisations sera à l'ordre du jour de la prochaine réunion avec les présidentes/déléguées de groupe et que le comité est en réflexion et cherche des pistes depuis plusieurs mois déjà sur le recrutement de nouvelles membres. Quant à la rémunération du comité, elle se présente de la manière suivante : chaque membre reçoit le montant de CHF 500.-. La trésorière et la secrétaire se voient gratifier d'un montant supplémentaire de CHF 250.- pour leur travail spécifique et la présidente reçoit un montant de CHF 2'000.-. Après ces questions/réponses, le budget 2024 est approuvé à l'unanimité.

9. Approbation des rapports

Les rapports des activités sont depuis quelques années transmis par le biais de la lettre de nouvelles envoyées avec les convocations à cette assemblée. Les rapports sont approuvés à l'unanimité.

Sandra Baudet remercie particulièrement Karin Kamber qui se charge de la mise en page de la lettre de nouvelles depuis maintenant 3 ans ce qui n'est pas une mince affaire avec des changements envoyés très régulièrement...

10. Présentation de l'association ma-terre

M Guillaume Lambert, nouveau secrétaire général de l'association, présente l'association dont les principaux objectifs sont de sensibiliser et faire prendre conscience à la population genevoise de l'importance d'une alimentation saine, durable et locale en organisant des ateliers du champ à l'assiette ou en organisant des conférences et tables-rondes.

11. Nouvelles du comité

- **Départs** : Mmes Florence Dalle et Karin Kamber ont décidé de ne pas se représenter pour un 3ème mandat. C'est avec beaucoup d'émotion que nous leur souhaitons bon vent pour la suite de leur aventure sans nous. Mme Françoise Beck reprend le poste de trésorière des mains de Karin Kamber.
- **Election** : Mme Patricia Ménetrey se présente comme nouvelle membre du comité. Sandra Baudet la présente aux membres de l'UPFG qui l'élisent à l'unanimité et acclamations.
- **Réélection** : Mme Sandra Baudet est réélue par acclamation pour un deuxième mandat en tant que présidente.

Sandra Baudet tient à remercier ici le comité cantonal pour le précieux temps offert à l'association car l'année 2023 a été encore plus intense que l'année précédente malgré la promesse faite de ralentir le rythme. Merci pour l'amitié et les bons moments passés ensembles.

• Activités 2024

- 20 avril : journée du lait aux LRG
- 24-25 avril : assemblée générale de l'USPF à Neuchâtel
- 25 mai : caves ouvertes
- 14-15 juin : Il était une fois Soral
- 5-7 juillet : AgriFête
- 31 août - 1er septembre : Festi'Terroir
- 31 octobre : Lait à la pause

• Retour Sondage

Sandra Baudet annonce un retour de 30% au sondage effectué en automne 2023. Elle revient rapidement sur les différentes questions posées.

La moyenne d'âge de nos membres se monte à 62 ans (la plus âgée étant née en 1928 et la plus jeune en 2002). Nos membres visitent régulièrement notre site internet pour connaître nos actualités principalement. Elles souhaitent que le comité organise des visites d'exploitations agricoles sur le canton ou des sorties en lien avec l'agriculture. Notre assemblée générale continuera à se tenir le mercredi après-midi, horaire qui convient à la majorité des sondés. Étant donné l'âge de nos membres, nous ne sommes guère étonnées que très peu nous suivent sur les réseaux sociaux.

12. Divers et propositions individuelles

- Mme Laurence Duez Pittet, présidente d'AgriAccueil nous fait un résumé de l'évolution de l'association et de ses futurs projets. Un questionnaire va nous être envoyé par le biais de l'OPAGE elle nous demande de prendre le temps d'y répondre.
-
- M. Andreas Allenspach, directeur d'Agritourisme Suisse nous fait un compte rendu de leurs activités de tourisme à la ferme, les dossiers qui les occupent, les services qu'ils proposent comme des conseils juridiques, des formations, des échanges entre les prestataires. Et leurs projets pour l'avenir.
- Le 22 septembre prochain, le peuple suisse devra voter pour une nouvelle initiative contre l'agriculture suisse appelée « initiative biodiversité ». Il sera bon de rappeler aux habitants que la fonction principale des terres agricoles reste la production de denrées alimentaires. Nous vous tiendrons informées de la manière dont l'UPFG participera au soutien pour le non à cette initiative.
- Nous avons été une nouvelle fois sollicitées par la Ville de Genève afin de donner des cours de cuisine au parascolaire de 2 écoles pour l'année 2024-2025. Nous sommes à la recherche d'une animatrice pour donner ces ateliers avec Mme Gilberte Julini les vendredis de 16h00 à 18h00 à l'école Plantaporrêts qui se situe à la Jonction. Merci de vous annoncer si vous êtes intéressées.
- Sandra Baudet revient sur la question de l'augmentation des cotisations. Lors de sa première élection, il avait été décidé que le comité organiserait des manifestations afin de faire entrer des sous dans la caisse. Malheureusement, après 4 ans, le comité est fatigué et se sont toujours les mêmes membres qui viennent nous aider et que nous remercierons jamais assez. La question est : faut-il continuer à s'épuiser pour ne pas augmenter les cotisations de 20 membres qui nous aident sans relâche ou pur les 260 qui nous soutiennent en silence ? Ces dernières continueraient-elles à nous soutenir si la cotisation augmente ?
- Prochaine assemblée générale le mercredi 5 mars 2025.

Pour conclure, Sandra nous cite Mme Sylvie Brunel, géographe française :

« Nos paysans vont sauver le monde, nous apporter toutes les réponses aux grands défis de la transition écologique et énergétique... si seulement nous prenons le temps de les écouter et de les comprendre »

Clôture de l'assemblée à 15h48, suivie d'un goûter.